「読めること書けること」

山口県 佐藤 冨士枝

「いってきまーす」

姉と妹は毎日元気に学校に行きます。「いってらっしゃい。車に気をつけてね」・しょっ

は本当にひとりぼっちになってしまったのです。をしていたのですが妹が学校に行き始めると私めたことでした。今までは妹と二人でお留守番私が一番ショックだったのは妹が学校に行き始目が見えない私はいつも家でお留守番です。

た。自分が学校に行けない理由はわかっていまし

由を考えて納得していたのでした。るのは難しいかもしれない。などと自分でその理は歩けない。学校のような広い建物の中を覚えとができない。それに知らない所に行くと一人で目が見えないから字が読めないし字を書くこ

に読んでくれました。中でも私は「若草物語」や姉はよく学校の図書室で本を借りてきて私達

っと。もうちょっと」とせがみながら聞いていましせがみました。夜遅くまで妹と二人で「もうちょ「赤毛のアン」が大好きで何度も読んでほしいと

懸命聞いていました。 懸命聞いていました。 母はこうだと覚えてしまっていました。それでも読んでもいうことを知っていたので私は がいらいうような物語でした。そして母は同じ物 でくれる本は昔の本で「石童丸」とか「楠正 が」というような物語でした。そして母は同じ物 でくれでくれる本は昔の本で「石童丸」とか「楠正 でくれでもあんでもはなるべく時間を見 がいかいかいでも がないがないがあるべく時間を見 がの日や自分が家にいる時はなるべく時間を見 がの日や自分が家にいる時はなるべく時間を見 がの日や自分が家にいる時はなるべく時間を見 がの日や自分が家にいる時はなるべく時間を見 がの日や自分が家にいる時はなるべく時間を見 がりの日や自分が家にいる時はなるべく時間を見 がりとなく繰り返し読んでくれたので雨降

「あんたも自分の名前ぐらい書けなければ恥ある日母は私に箱を持たせて言いました。

て中のものを触ってみました。いろいろな形をしるから触ってごらん」そう言われて私は箱を開けでひらがなの五十音が切り抜いたものが入っていかしいから字を覚えなさい。その箱の中には厚紙「あんたも自分の名前ぐらい書けなければ恥ず

きました。 私はそれをそっと触ってその文字の形を覚えていいくから順に触ってごらん。『あ』の次は『い』」母の「これが『あ』よ。さあこのテイブルの上に並べてのに触った瞬間でした。母がその中のひとつを取た文字がたくさんあります。私が文字というも

やりする日が多くなりました。そんな私を見て です。覚えるのは簡単でした。書くことも姉ののです。覚えるのは簡単でした。書くことも姉ののです。覚えるのは簡単でした。書くことも姉のないとか読めるように書くことができました。でも読むことができません。別に出いかないし時が経てばをません。次第に私の心は沈んでいきました。でも読むことができません。別にないので書いた文章を記憶力はそれほどよくはないので書いた文章をおれるということもあります。私は私の手のひらにずのよいする日が多くなりました。それは私の手のひらに手伝いをしてくれました。それは私の手のひらに手伝いをしてくれました。それは私の手のひらにがいずる日が多くなりました。それは私の手のひらにがいずる日が多くなりました。それは私の手のひらにがいずる日が多くなりました。そんな私を見てないというによりでは、というには、というには、というというによりました。

に指で読ませました。こう書いてありました。て行きました。そして文字を土に彫り刻んで私母が「おいで」と言って私を近くの空き地に連れ

がありませんでした。それが読めた時の私の喜びは何にも例えよう

て無駄ではありません」

「がんばりなさい。知っているということは決し

ないのだ。私は心からそう思いました。(そうだ知っているということは決して無駄では)

た。私は姉や妹に手紙を書いて読んでもらいまし

なぜなら一方通行だからです。褒められてもやっぱり私の心は満たされません。「だいぶ上手になったね」

学校に行きたいそう思うようになりました。が湧いてきました。それが日増しに大きくなりだけ読めたらどんなに楽しいだろうという欲望れでも自分が読みたい時に読みたい本を好きな姉が読んでくれる本はとても楽しみでしたがそ

稲刈りも終わり人々は冬の準備を始めていま

た。そこへ市の福祉課の人が訪ねてこられ突然 は母が白菜漬けを作るのを手伝っていまし

「学校に行きたいですか」と聞かれました。 私は即座に「はい」と答えました。

やがて帰っていきました。 それからその人は長い間母と話していましたが

がんでいました。柔らかな春の日はうららかで鶯 包むようにしてそっと触りながらぼんやりとしゃ の隅に一本だけ咲いているチューリップを両手で の声も聞こえます。 お正月が過ぎまた春が巡ってきました。私は庭

るふりをするのです。 るのです。だからこうして何かに夢中になってい ものことなのですが私はさびしくて泣きたくな た。やがて母も仕事に行ってしまうでしょう。いつ 今日もまたひとりぼっちの一日が始まりまし

その日突然母が大きな声で私を呼びました。

驚いて行ってみると

前に正座しました。 「そこに座りなさい」と言われました。私は母の

> いました。すぐには信じられなかったのです。 私の手にはがきを握らせました。私はただ黙って のはがきに書いてあるのよ」。母はうれしそうに だけどね。四月に入学してくださいって。ほらこ わてて大きく頷きました。 校に行きたかったんでしょ」と聞きます。私はあ できるようになったよ。その学校は下関にあるん 母はそんな私を不思議に思ったのか「あんた学 「やっとあんたを学校に行かせてあげることが

母はこう言いました。

ぐ友達もできるよ。一生懸命勉強をしてあんた の好きな本を好きなだけ読めるようになりなさ と同じように目の悪い人がたくさんいるからす 寄宿舎に入ることになるけどね。そこにはあんた 「下関はここからだとちょっと遠いからあんたは

どうしようかと母さん父さんもそのことばかり 私らがいなくなった後あんたが姉妹の世話にな らなければ生きていけないようなことになったら 「よかったね・・・。これで母さんは安心できる。

母はそう言って私の手を両手で包み

でしょう。
その夜私は学校のことを考えると眠れません
そういいながら母は泣いていました。大きな涙
し自分で欲しいものが買えるようになるからね」
し自分で欲しいものが買えるようになるからね」
がり勉強をして鍼灸の免許をもらいなさい。そ

う思いました。はわくわくしてきます。早く学校に行きたい。そお姉ちゃんや妹と一緒になれる。そう思うと私理科などの教科書もあるだろう。それなら私もならお姉ちゃんや妹が持っている国語や算数やたりできる文字があるのだろうか。もしあるの私のような目が見えない者でも読んだり書い

学校には図書室がありました。私はそこでいろが読むのには少し時間がかかりました。そうして私は山口県立盲学校に入学しました。也日常生活に必要なものを揃えてくれました。三月の末になると母は私のためにふとんやその

んど図書室にいたような気がします。いろな本を読むことができました。日曜日はほと

とはそれはそれは嬉しいことでした。同年代の友達がいなかったので友達ができたこだのことなど語り合いました。そしてみんなそれた。夜遅くまで勉強のこと将来のこと自分の家達はみんな明るくて親切で優しい人ばかりでし学校は私にとってとても楽しい場所でした。友学校は私にとってとても楽しい場所でした。友

は両親でした。 私が学校を卒業した日に一番喜んでくれたの

その両親も今はいません。

いのに」と言って笑ったそうです。大きなものを抱いてどうするのよ。かわいくもなうちゃんを抱きたいから」と母は言ったのだそうばにいた妹に「ふうちゃんを呼んでくれんか?ふばにいた妹に「ふうちゃんを呼んでくれんか?ふ十年前九十二歳で母が亡くなったのですが亡

私が行くと母は私を抱きしめて「あんたには小

せんでした。それでました。一瞬私は何と答えればよいかわかりまさい時から苦労させてすまなかったのう」と言い

にありがとね」と言いました。鍼灸の免許を取らせてくれて。大丈夫よ。本当「まーばあちゃん。私を学校に行かせてくれて

にありがとね」と呟いている私です。 はあちゃん。私を学校に行かせてくれて本当らではお人形や造花を作っておかげで今は読むことをがたりしていましたが私は本を読んでいます。学校に行かせてもらったおかげで今は読むことを持たりしていましたが私は本を読んでいます。があれから十年が過ぎました。